
中交投资基
金管理有限公司
总经理李雪松

中国招商 2017年07月04日星期二编辑：范颖华校对：许舒扬美编：王祯磊

10

“一带一路”倡议的实施为我
国企业“走出去”带来了巨大的投
资空间和合作愿望。

2017 年 6 月 25 日于北京召
开的第三届“一带一路”园区建设
国际合作峰会暨第十四届中国企
业发展论坛特色小镇投洽会上，
中交投资基金管理有限公司总经
理李雪松表示，随着“一带一路”
建设的全面推进和向纵深发展，
作为“一带一路”园区建设的参与
和实践者，中交投资基金管理有
限公司把握机会顺势而为，及早
地做出了长远发展战略。

“一带一路”园区建
设的参与和实践者

中交投资基金管理有限公司
是由国务院国资委直属监管的特
大型国有基建企业，由中国交通
建设股份有限公司发起设立，是
专注战略性产业投资和资产管理
的产业投融资平台。公司核心发
起机构——中国交建还被国资委
确定为“国际化经营战略10家重
点联系企业”和“培育世界一流企
业10家重点联系企业”，是中央
企业中仅有的3家“双十”企业之
一。早在2007年，中国交建就提
出将着力发展六大业务板块，即
基建建设、基建设计、疏浚、港口
机械制造、投资业务和海外业务。

推进“一带一路”建设，坚持
创新发展，积极构建互利合作网
络、新型合作模式、多元合作平
台，“一带一路”的发展离不开合
作与共荣，增加国与国之间的互
补性。中交在海外“一带一路”市
场中，已经建立了 26 个产业园
区，其中包括斯里兰卡、南非和埃
塞俄比亚等，产业园区的使用权
都在50年—70年之间。中交开
创了国际合作新模式，实行了国
外一个产业园区对应中国的一个
省；一区一策，一个海外园区有一
个特殊的政策。中交投资基金管
理有限公司总经理李雪松说：“其
目的是希望国内一些产业搬到海
外产业园区的时候，能够提升其
工业发展水平，对于相对落后的
海外产业园区的发展是非常有帮
助的，企业内部产能问题自己也
就能消化完成了，实现共商共建
共享的原则。”

中交基金将助力特
色小镇打造

2013 年中国交建再度提出
打造“五商中交”，所谓“商”强调
的是综合运作实力、统筹发展战
略、产业升级再造、价值链高端运
作。中国交建正在由工程承包商
向投资商、开发商、运营商转变。
旗下“投资业务”板块自2007年
独立运作以来，截至2013年底已
累计完成投资1300多亿元，在基

建投资领域已步入“规模与效益”
并重发展的新阶段。随着新时期
集团战略转型及“五商中交”战略
定位的确立，集团投资业务板块
承载的价值及其肩负的职责愈加
突出。在此背景下，中交基金应
运而生。

在国内，中交的模式是建立
一个区域，自主运营，中交基金参
与其中。中交同时积极地参与到
特色小镇的建设过程中，中交制
定了国内建100个特色小镇的目
标，目标的最后都落在基金上。
李雪松在接受《中国企业报》记者
采访时特别强调：在设计特色小
镇的时候，首先是要文化找“魂”，
找到特色小镇的特色，要有文化
特色、主题特色。小镇的主题，或
者小镇引导的产业特别重要，小
镇要真正做出特色。中交在探索
中现已实施了半导体小镇、电信
小镇、还有新能源小镇等。

PPP模式是目前主流的基础
设施创新建设模式，也是中国企
业积极参与“一带一路”沿线国家
基础设施建设的重要渠道。中交
基金作为中国交建重要的投融资
平台，在国内PPP实践中积累了
丰富经验。李雪松表示：“未来，
中交基金将积极参与PPP领域的
国际交流，不断加强对国际基础
设施PPP模式的研究，进一步提
升和拓展国际投融资能力，以期
为贯彻落实‘一带一路’建设做出
应有的贡献。”

京津冀一体化为各方带来
经济跨越。在沧州渤海新区华
丽转身的背后，既有对京津冀协
同发展理念的高度执行力，又有
产业升级深度融合的创新，可谓
处处留下鲜明印记。

沧州市委常委、渤海新区党
工委书记、管委会主任张国栋在
接受《中国企业报》记者采访时
表示，推进京津冀重点发展区域
和领域率先突破，激发了滨海新
区和渤海新区全面协同发展活
力，目前，沧州与天津滨海新区
签订了全面推进协同发展框架
协议，为两区域发挥现有优势、
优化资源配置、加强分工协作拓
展了道路。

从人才合理流动方
面破题

渤海新区提出“建设人才高
地，带动区域发展”战略，出台专
项人才引进政策，紧紧围绕改造
提升传统产业，发展战略新兴产
业的需要。面向重点企业和科
研单位，加大化工、汽车、装备、
农业、医疗、教育、物流等行业对
口引进高层次专业人才力度；丰
富引才方式，采取项目合作、技
术培训、咨询服务、技术承包、技
术入股、人才租赁等柔性引进形
式，吸引京津人才智力向新区流
动。

通过加强与京津及国外大
学、科研院所的有效对接，引进
高端人才团队和先进技术成
果。先后与河北工业大学、中国
科学院工程研究所、清华大学、
北京交通大学、北京邮电大学、
乌克兰文尼察国立技术大学、乌
克兰国立化工大学等国内外高
等院校、科研院所建立了合作关
系，现已有10个研发平台和高端
团队签约入驻新区。

园区空间上实行异
地监管

张国栋认为，项目招商力求
精准，按照区内划分的科创产业
园、装备制造产业园、新材料产
业园、石化产业园、冶金产业园、
轻工食品产业园进行对口推荐，
做到了事半功倍。“这样做的好
处在于专业招商队伍走在了前
沿，在亲情招商、友情招商等创
新方式上，为全区开放招商探索
了好经验、闯出了好路子。”

不仅如此。渤海还在制度
上创新，空间上延伸京津优惠政
策。北京食药监局对北京·沧州
渤海新区生物医药园区在空间
上实行异地监管，使得在渤海新
区入驻的北京药企依然保留“北
京身份”，相应产品批准文号不
做转移，既解决了新药品落地转
化和规模化生产难题，又能继续
享有北京的资源优势，保留“北
京药”的品牌效应和首都市场，
为北京医药企业节约了大量时
间成本，促成了生物医药园区的
快速发展。

第三届“一带一路”园区建设
国际合作峰会暨第十四届中国企
业发展论坛特色小镇投洽会上，
广东东信润建设有限公司北京分
公司副总经理康功有在接受《中
国企业报》记者采访时表示，“一
带一路”正在成为聚集各种资源
的大平台。“以‘一带一路’以及国
家重大项目为依托，能拓展企业
发展空间，实现战略转移和跨
越。”

向大项目看齐
实现多元跨越
受地产投资下降与“十三五”

规划的影响，全年面对以“稳”为
主带来的基建投资增长压力，从
而使建筑市场需求不断下降，同
行业企业竞争越来越大、生存发
展的空间越来越小，这也促成了
建筑企业市场的重新布局。

康功有也表示，随着市场的
恶化，企业发展面临着不小的挑
战。这也促成了公司的重新定
位。“近些年，我们实施多元化经
营战略，能有效地分散企业的经
营风险，培育新的利润增长点；通
过不断扩展企业发展空间与领
域，帮助企业实现战略性转型。”

不仅如此，随着以“政策沟

通、设施联通、贸易畅通、资金融
通、民心相通”为主要内容的“一
带一路”倡议站上风口，作为承载

“设施联通”最大行业之一，建筑
业的利好也将集中释放。

在基础设施建设唱“主角”的
背景下，建筑业全面转型已成为
当务之急。

“作为工程施工单位，我们积
累了大量的施工经验，广东东信
润建设有限公司北京分公司就承
建着一个国家重大施工项目。在

“一带一路”倡议下，由施工总承
包向工程总承包转型，由单纯以
施工为主业的企业，向国际型工
程承包商转型。这是建筑业核心
竞争力打造的内在要求。”康功有
表示。

企业“走出去”
还需产能无限优化
康功有认为，基础设施建设

是产能合作的龙头，肩负着引领
和带动富足产能、优势产业“联合
出海”的重任。

“企业要以工程总承包为切
入点，带动设计咨询、工程施工、
装备制造、运营管理等全方位技
术、设备和标准‘走出去’，巩固提
升企业在产业链、业务链中的地
位。推进基础设施项目建设运营
一体化进程。广阔的发展前景和

增长空间，同时也蕴含着巨大的
资金缺口，这就需要我们把发挥
外部资金、资信优势与内部技术、
人才优势结合起来，积极探索实
践新的合作方式，推动基础设施
建设项目加速落地。”康功有说。

作为企业，最需要的是政策
支持、技术支持和平台支持。康
功有表示，“对外，我们希望中国
企业园区国际合作联盟发挥内联
外引的作用，为中国企业和园区
的‘走出去’战略，展开跨境合作，
打造坚实的产业集聚平台，发挥
独特的桥梁和纽带作用；对内，
《中国企业报》的‘和平玫瑰特色
小镇’项目以及国际的‘和平玫瑰
特色小镇’将会成为一个资源的
集聚，这是‘一带一路’衍生出的
渠道和平台。我们将充分利用优
质产能，共商项目投资、共建基础
设施、共享合作成果。”

对于将来，广东东信润建设
有限公司北京分公司将在原有的
业务基础上，通过向国家重大项
目靠拢实现利润新增长，通过向
文化产业跨界布局和转移实现新
生和再增长。

“我们特别希望能与《中国企
业报》集团探索出一条更适合民
企的互惠互赢的新模式，并以进
取的态度、创新的精神、务实的作
风，以精品工程和文化项目回报
社会。”康功有说。

沧州渤海新区：
以制度创新对接京津冀

本报记者 汪晓东

中交：融入“一带一路”参与小镇建设
本报记者 李丽萍

康功有：以大项目为依托 实现企业战略跨越
本报记者 石岩
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